

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

1. Desa Pandansari 36% lahan terdiri dari pertanian, dimana salah satu cara pemanfaatannya melalui kelompok tani. Unsur pengikat kelompok tani yaitu adanya kepentingan yang sama diantara para anggotanya dan memiliki kawasan usaha tani yang menjadi tanggung jawab bersama diantara para anggotanya dengan kader tani yang berdedikasi untuk menggerakkan para petani sehingga kepemimpinannya diterima oleh sesama petani lainnya serta memiliki kegiatan yang dapat dirasakan manfaatnya oleh sekurang-kurangnya dari sebagian besar anggotanya dan tidak terlepas dari adanya dorongan atau motifasi dari tokoh masyarakat setempat untuk menunjang program yang telah ditentukan. Dalam proses pemanfaatan potensi desa melalui kelompok tani Sih Pamuji menghasilkan dua temuan yaitu membantu proses penanaman sampai masa panen dengan bantuan yang diberikan berupa sarana dan informasi terkait proses tanam. serta temuan kedua yaitu membantu petani mendapatkan lahan garapan tanah lotre bagi yang tidak mempunyai lahan garapan.
2. Dampak ekonomi yang ditimbulkan yaitu meningkatkan pendapatan, mendapat lapangan pekerjaan dan mendapatkan informasi, relasi serta sarana pertanian yang berguna untuk peningkatan pendapatan kebutuhan rumah tangga.

## **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah disimpulkan dan keterbatasan yang telah dijabarkan, selanjutnya dapat diusulkan saran yang diharapkan dapat bermanfaat bagi pihak yang terkait.

### **1. Bagi Kelompok Tani**

Sebagai suatu kelompok lebih baik didaftarkan ke lembaga terkait agar lebih banyak bantuan-bantuan yang didapat, supaya proses pemanfaatan lebih maksimal. Karena keterbatasan alat-alat mejadi kurang optimal dalam proses pemanfaatannya.

### **2. Bagi Akademis**

Diharapkan penelitian ini bisa dijadikan referensi bagi IAIN Tulungagung dan menambah literasi keilmuan dibidang pemanfatan potensi desa.

### **3. Bagi Peneliti Sejalanjutnya**

Penelitian ini diharapkan dapat dijadikan sebagai rujukan atau kajian selanjutnya yang berkaitan dengan permasalahan beserta obyek penelitian yang berbeda dengan menggunakan studi komparatif sehingga bisa menyempurnakan hasil penulisan dari hasil penelitian.